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Глава городского округа Первоуральск Игорь Кабец провёл «прямую линию», 
ответил на обращения первоуральцев и подвёл итоги уходящего года. 

ЧЕЛОВЕК-ЭПОХА, 
НАРОДНЫЙ ДИРЕКТОР 

Сотни горожан пришли проститься с бессменным 
руководителем Первоуральского динасового завода. 

Почётный гражданин Свердловской области, Почётный 
гражданин Первоуральска, председатель совета директоров 
АО «ДИНУР» Ефим Гришпун ушёл из жизни в возрасте 88 
лет. Первоуральский динасовый завод стал его первым и 
единственным местом работы. Здесь он рос профессио-
нально, крепчал его характер, формировалась граждан-
ская позиция. В 1986 году Ефима Моисеевича назначили 
директором завода, с тех пор он был его бессменным руко-
водителем. Приложил все свои силы, чтобы завод успешно 
развивался. Земляки выбирали его депутатом Областного 
Совета народных депутатов и Законодательного Собрания 
Свердловской области. Почётные звания, ордена и медали, 
которых был удостоен Ефим Моисеевич Гришпун – это 
заслуженные награды за вклад в развитие отечественной 
огнеупорной промышленности, в социально-экономическое  
развитие города и области, за неравнодушие к проблемам 
живущих и работающих рядом людей. 

ПЕРЕСЕЛЕНИЕ 
ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ

В этом году было расселено 168 человек 
из 11 аварийных многоквартирных домов. 

Например, снесли дом по адресу: переулок Новосё-
лов, 4, построенный в 1961 году. Расселено 12 человек, 
проживающих в трёх квартирах этого дома. Собственники 
получили денежное возмещение, две семьи, проживавшие 
в муниципальном жилье, переехали в новые квартиры. 
Параллельно с демонтажом здания был организован вывоз 
строительного мусора. 

В 1 квартале 2023 года с опережением полностью ре-
ализована программа по переселению граждан из много-
квартирных домов, признанных аварийными до января 
2017 года. Кстати, недавно администрация города признала 
аварийными ещё семь многоквартирных домов, которые 
подлежат расселению – в посёлках Кузино и Прогресс. 

«ДЕСАНТ ПЕРВЫХ» 
Проект под таким названием 
стартовал в Первоуральске. 

Первую акцию провели члены местного движения 
детей и молодёжи «Движение Первых» и городского обще-
ственного движения «Первоуральск для тебя» совместно с 
учениками школы № 22. Два десятка человек убрали снег на 
территории Мемориала Героям, павшим в годы Гражданской 
и Великой Отечественной войн и прилегающих аллеях в 
Билимбае при поддержке спецтехники МПО ЖКХ. 

«Десант Первых» намерен в дальнейшем наводить 
порядок в знаковых местах города, а также помогать вете-
ранам очищать от снега их дворы. Волонтёры принимают 
заявки от жителей Билимбая и других отдалённых районов 
городского округа Первоуральск.

ДЛЯ БОЙЦОВ СВО 
Ученики школы № 1 собрали 66 коробок 

с гуманитарной помощью для бойцов СВО. 

В посылках имеются также письма с тёплыми словами 
поддержки и подарки, сделанные руками учеников. Девочки 
шили полотенца и прихватки, а мальчики изготавливали 
окопные свечи. На каждом изделии есть гравировка с 
фразой «Первоуральск для тебя», чтобы вдали от дома 
у наших бойцов была частичка родного города. Машина с 
адресной гуманитарной помощью, подготовленной учени-
ками, родителями и педагогами школы, уже отправилась к 
нашим землякам в зону проведения СВО. 

ИТОГИ ГОДА

одоснабжение, благоустрой-
ство, дорожные ремонты и 
экология – это далеко не 
все темы, которые затронул 
Игорь Валерьевич. Трансля-

ция проходила онлайн и длилась почти 
полтора часа. Прямой эфир посмотре-
ли пользователи социальных сетей 
– подписчики официальной страницы 
главы во «Вконтакте» и сообщества 
администрации. Журналисты Телеком-
пании Первоуральск задали главе три 
десятка вопросов, которые поступили 
на «прямую линию» накануне или в 
ходе трансляции.

– В преддверии Нового года обыч-
но подводят итоги уходящего. 

– Мы анализируем исполнение бюд-
жета и формируем главный финансовый 
документ на 2024 год. Безусловно, в 
2023-м проведено немало работы в раз-
ных направлениях. Самые масштабные 
проекты реализованы в сферах ЖКХ и 
благоустройства. Речь – о ремонте дорог, 
строительстве современного парка на 
Хромпике, реконструкции стелы «Евро-
па-Азия» и аллеи на улице Трубников в 
рамках инициативного бюджетирования. 
А ещё капитально отремонтировали 23 
многоквартирных дома, открыли вторую 
модельную библиотеку «Библио-КОД». 
Программу по благоустройству будем 

продолжать. Акцент сделаем теперь на 
сельские территориальные управле-
ния, в частности – на Динас, Магнитку, 
Талицу. 

– Как складываются взаимоотно-
шения администрации с медицин-
скими организациями городского 
округа? Эта сфера подведомственна 
Минздраву, какую роль в этом вопро-
се играют власти Первоуральска?

– С Минздравом и с руководством 
всех наших больниц выстроены хоро-
шие взаимоотношения. Принципиально 
важные вопросы, влияющие на качество 
оказания медицинских услуг, всегда 
решаются сообща. К тому же, мы со 
своей стороны стараемся создать мак-
симально привлекательные условия для 
врачей, чтобы они приезжали работать 
в наш город. Например, предоставляем 
жильё. Замечу, здоровье – это ещё 
и активный образ жизни. Здесь при-
кладываем максимум усилий, чтобы 
первоуральцы всех возрастов могли 
заниматься спортом на оборудованных 
площадках или в спортзалах.

– Игорь Валерьевич, направлений 
работы у администрации много. Какое 
из них считаете приоритетным?

– Конечно, социальную сферу, на 
которую направлено более 60 процентов 
средств городского бюджета. Большая 

её значимость объясняется тем, что каче-
ство услуг в сфере образования и воспи-
тания детей, культуры и спорта во многом 
определяет качество жизни горожан. 

– Проектов за год было реализо-
вано немало, какие из них наиболее 
важные для дальнейшего развития 
города?

– Считаю, что каждый вид работ, даже 
ремонт лестницы, в будущем может стать 
фундаментом для чего-то масштабного. 
Но если выделить глобальные, то это, 
прежде всего, реконструкция парка на 
Хромпике, на которую было потрачено 
более 100 миллионов рублей. А также 
запуск Дворца водных видов спорта, ре-
конструкция стелы «Европа-Азия», заме-
на в рамках концессионного соглашения 
50 километров сетей теплоснабжения 
и горячего водоснабжения, обновление 
центральных теплопунктов. Выполнена 
программа ремонта дорог – обновлено 9 
дорог протяжённостью 5 километров. В 
этом году обратили особое внимание на 
ремонты внутриквартальных проездов, 
лестниц и тротуаров. И главное – в 2023 
году было отремонтировано 17 детских 
садов – на это направлено 170 миллионов 
рублей.

Окончание на 2 странице.
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22 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА
Уважаемые энергетики и ветераны отрасли! 

Поздравляю вас с профессиональным праздником!

Энергосистема Свердловской области – одна из наи-
более крупных в России – работает надёжно и стабильно, 
полностью удовлетворяет потребности предприятий и 
жителей региона в электрической и тепловой энергии.

Энергетический комплекс региона постоянно модер-
низируется: внедряются новые технологии, серьёзное 
внимание уделяется энергосбережению, обновляются 
генерирующие мощности и сетевая инфраструктура. Так, 
в 2022 году в Екатеринбурге введена подстанция «Ново-
кольцовская», которая обеспечивает электроснабжение 
нового микрорайона. Введены в работу 18 новых транс-
форматорных подстанций, более 500 отремонтировано. 

Уральские энергетики обладают высоким профессио-
нализмом, ответственно, чётко, оперативно решают все 
стоящие перед ними задачи. Энергокомпании реализуют 
социально значимые проекты, участвуют в благотвори-
тельной деятельности, заботятся о ветеранах.

Уважаемые энергетики! Благодарю вас за добросо-
вестный труд, надёжное обеспечение энергетической 
безопасности Свердловской области, весомый вклад в 
социально-экономическое развитие региона, повышение 
качества жизни земляков. Желаю вам крепкого здоровья, 
счастья, благополучия, оптимизма и дальнейших успехов 
в вашей ответственной работе!

Губернатор Свердловской области 
Евгений КУЙВАШЕВ

ДОСТИЖЕНИЯ 
В ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

На международной выставке «Регионы России» 
с историей и достижениями Среднего Урала 

губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев 
познакомил председателя Правительства России 
Михаила Мишустина и руководителей делегаций 

стран СНГ. 

Стенд региона привлёк внимание неслучайно: в 
Свердловской области сконцентрировано большое ко-
личество крупных промышленных предприятий. Заводы 
активно сотрудничают с дружественными странами, не 
только поставляя туда свою продукцию, но и реализуя 
крупные проекты на территории этих государств. Клю-
чевая идея стенда Среднего Урала – показать развитие 
региона через призму промышленности, от Демидовских 
заводов до современных и будущих научно-технических 
достижений. Михаил Мишустин поблагодарил губернатора 
Свердловской области Евгения Куйвашева за презента-
цию проектов своего региона.

ПЛАТА ЗА УСЛУГИ ЖКХ
В Свердловской области ограничен рост платы 

за коммунальные услуги с 1 июля 2024 года. 

В большинстве муниципалитетов рост платежей из-
менится не более чем на 9,8 процента, в то время как 
Правительством Российской Федерации предусмотрено 
право ввести максимальный индекс до 13,6 процента.

В дополнение к ограничению роста коммунальных 
платежей предельным индексом предусмотрены меры 
социальной защиты в виде адресных субсидий на оплату 
жилого помещения и коммунальных услуг. Право на вы-
платы получают одиноко проживающие граждане и семьи 
со среднедушевым доходом ниже величины прожиточного 
минимума, если платежи за жилищно-коммунальные ус-
луги превышают 12 процентов от их совокупного дохода. 

ЗАПРЕТ НА ГАЗОВЫЕ ЗАЖИГАЛКИ
В Свердловской области запретят продавать 

газовые зажигалки несовершеннолетним.

Такое решение приняли депутаты регионального За-
конодательного Собрания. В этом году несколько детей 
уже погибли, отравившись парами сжиженного газа. 

Теперь продавцы обязаны будут спрашивать паспорт, 
если у них возникнут сомнения по поводу возраста по-
купателя. А за продажу зажигалок несовершеннолетним 
придётся заплатить штраф: от 3 до 150 тысяч рублей. 
Если эта сумма не напугает недобросовестных продавцов, 
отметили свердловские депутаты, тогда штрафы придёт-
ся увеличить. С такими мерами согласны и медики. Они 
отмечают: если подросток или даже взрослый вдохнул 
достаточно большое количество газа, то возможно от-
равление, которое сопровождается тошнотой, рвотой, 
потерей сознания, нарушением дыхания. А иногда – и 
смертельным исходом.

МЫ – МЕТАЛЛУРГИ

Э
кспонаты выстав-
ки привезены из 
Музея Победы Ми-
хаила Ивановича 
Смердова, под ру-

ководством которого и был 
реализован проект при под-
держке Президентского фон-
да культурных инициатив. Он 
объединил множество людей 
и организаций, городов и по-
сёлков Урала.

Выставка знакомит по-
сетителей с исторически сло-
жившимися «местами силы» 
на маршрутах старых ураль-
ских дорог, рассказывает об 
их культурно-историческом 
значении.

Почему темой выставки 
стали дороги? Именно они 
передают суть уральской 
идентичности. Урал – ме-
сто постоянного транзита и 
трансформации. Люди строят 
дороги. Дороги ведут людей. 
О символическом и реальном 
значении дорог Урала расска-
зывается в пяти разделах вы-
ставки: «Дороги Мастеров», 

НА «УРАЛЬСКИХ 
ПЕРЕКРЁСТКАХ»
В Первоуральском металлургическом колледже открылась 
передвижная интерактивная выставка «Уральские 
перекрёстки. В поисках пути».

«Дороги Торговли», «Дороги 
Мифические», «Дороги Ме-
талла», «Дороги Отношений».

Почётными гостями вы-
ставки стали директор музея 
истории Первоуральского 
новотрубного завода ТМК 
Елена Агеева и заведующая 
центром краеведения Цен-
тральной библиотеки На-
дежда Дёмина. На открытии 
присутствовали и студенты 
Первоуральского металлур-
гического колледжа, кото-
рые обучаются на программе  
«Будущее Белой металлур-
гии».

– Наши студенты полу-
чают не только отличное об-
разование, отвечающее всем 
современным требованиям 
производства, но и всесто-
ронне развиваются. Одним 
из немаловажных аспектов 
является культурное просве-
щение. Так, ребята посещают 
музеи, театры, – рассказала 
заместитель директора ПМК 
по воспитательной работе 
Елена Бочкарёва. – Мы рады, 

что экспозиция открылась 
в колледже. Все наши сту-
денты смогут её посетить и 
ознакомиться с экспонатами. 
Уверены, что за время работы 
выставки каждый найдёт что-
то для себя.

Отметим, что некоторые 
будущие металлурги при-
нимали участие в организа-
ции экспозиции – помогали 

с расстановкой экспонатов, 
выступали в роли ведущих 
и экскурсоводов, а наиболее 
творческие – исполняли свои 
песни.

Кстати, выставка открыта 
для всех жителей города до 
30 июня. Располагается она 
в фойе первого этажа здания 
ПМК (проспект Космонав- 
тов, 1). Вход бесплатный.

Окончание. Начало на 1 странице.

В течение недели работала «горячая 
линия» и форма на сайте администра-
ции, куда каждый мог направить свой 
вопрос. За это время поступило 378 
обращений. 

Например, Светлану Галкину волну-
ет, пожалуй, самая актуальная проблема 
Первоуральска, связанная с водоснаб-
жением:

– Пережили две крупные аварии, 
устали сидеть без воды и испыты-
вать неудобства в связи с её плохим 
качеством.

– Во многом грязная вода – это 
следствие климатических условий. Что 
касается аварий, то предугадать их не-
возможно. Разрабатываем план по ре-
конструкции сетей, прописываем меры, 
чтобы оперативно купировать поломки. 
Задача – привести в порядок Нижне-
сергинский водовод протяжённостью 
62 километра. Там будет обследовано 
и заменено большое количество арма-
туры. На эти цели направим порядка 50 
миллионов рублей. Безусловно, будем 
продолжать ремонт внутригородских 
сетей. Также рассматриваем систему 
дополнительного водоснабжения города. 
Имею в виду открытые и артезианские 
источники. Вообще резервное водо-
снабжение Первоуральска и всей агло-
мерации, включая Екатеринбург, сегодня 
стало наиболее актуальным.

– Большое количество вопросов 
поступило по коммунальной теме, в 
частности – по перебоям с отоплени-
ем. Как обстоят дела с подачей этого 
ресурса?

– Аварийные ситуации возникают, в 
основном, локальные. Их быстро устра-
няют. Мы пристально следим за ходом 
ремонтных работ. 

– А ещё существует проблема, 
касающаяся затопленных колодцев 
и подвалов.

ИТОГИ ГОДА
– Такое случается особенно часто 

в осенний период. Для устранения 
аварий используем несколько промы-
вочных машин, которые арендуем у 
крупных предприятий города. Заключён 
контракт на покупку новой специали-
зированной техники, весной 2024 года 
акваджет поступит в город.

– Уже говорилось, что открытие 
ДВВС – одно из главных событий 
этого года. Спортивный объект поль-
зуется огромным спросом у перво-
уральцев. Об этом вопрос Надежды 
Павловны Быковой, внук которой не 
смог попасть в секцию.

– Из-за высокой востребованности 
со следующего года во Дворце водных 
видов спорта будут открыты новые сек-
ции. Если сегодня бассейн посещают 
1700 человек, то в 2024 году эта цифра 
увеличится до 2200.

– В городе появилось несколько 
площадок для выгула собак. Плани-
руют ли строить новые?

– Недавно организованы такие 
площадки на улице Ватутина, в парке 
на Хромпике. В программу «Перво-
уральск для тебя» поступило 10 пред-
ложений по этой теме. После Нового 
года обязательно определим места для 
дополнительных площадок.

– Несколько жителей обратились 
с жалобами на плохую работу управ-
ляющих компаний. Коммунальных 
проблем много, люди оставляют за-
явки, а УК их игнорируют. Как быть?

– Управляющие компании под-
чиняются Государственной жилищной 
инспекции, которая находится в Рев-
де. Можно, безусловно, обращаться 
в администрацию Первоуральска или 
круглосуточно по телефону Единой дис-
петчерской службы города: 64-30-70.

– Какова позиция администра-
ции Первоуральска по поводу ДК 
«Горняк»?

– Как известно, этот культурный 
объект передан в Росимущество. Город 

готов рассмотреть вопрос о принятии 
ДК в муниципальную собственность, 
но для этого должна быть проведена 
экспертиза технического состояния 
здания.

– Существует ли в городе эколо-
гическая программа?

– Да, с ней можно ознакомиться в 
Экофонде. В неё входят, в частности, 
озеленение, ликвидация несанкци-
онированных свалок. Не секрет, что 
порой нарушители выбрасывают стро-
ительный мусор в лесу. Пока в Перво-
уральске размещены 10 видеокамер на 
контейнерных площадках. Это очень 
эффективный способ отслеживания 
нарушителей. Мы его будем тиражиро-
вать. К слову, недавно из-за морозов 
был сбой с вывозом мусора с кон-
тейнерных площадок, теперь все они 
приведены в порядок. Давайте будем 
аккуратнее, начнём сортировать отходы 
и сделаем вместе наш город чище.

– В этом году по вашей инициа-
тиве было создано общественное 
движение «Первоуральск для тебя», 
которое объединило всех неравно-
душных первоуральцев. 

– Да, его возглавила Екатерина 
Трофимова, которая готовит форум 
общественных инициатив. На нём 
вместе отберём лучшие проекты для 
реализации.

– А в финале – личный вопрос. 
Как вы встречаете Новый год?

– Это семейный праздник – рядом 
будут жена и дети. А в Рождество обя-
зательно поздравим родных. В конце 
декабря наступает волшебное время, 
когда люди загадывают желания, верят 
в прекрасное будущее. Немалое значе-
ние в жизни имеет комфортная среда 
проживания. Хочу обратиться к перво-
уральцам: давайте вместе сделаем наш 
родной город лучше. Поздравляю всех с 
Новым годом! Пусть он принесёт боль-
ше ярких, позитивных событий. Желаю 
всем здоровья и счастья!
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ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ – БЕЗОПАСНОСТЬ
На Первоуральском новотрубном заводе ТМК 
прошла итоговая конференция движения 
«Доброволец-спасатель», действующего 
на предприятии уже несколько лет. 

Движение, созданное для повышения культуры без-
опасности и снижения до нулевого уровня травматизма 
на производстве, объединяет уже 570 заводчан. Все они 
прошли специальное обучение правилам оказания первой 
помощи и реагирования в случае возникновения чрезвы-
чайной ситуации. Кроме того, для добровольцев проводят 
курсы повышения квалификации. В этом году в них приняли 
участие 77 новотрубников. Ежегодно участники движения 
демонстрируют полученные знания на практических за-
нятиях. Для них организуют тренировки и соревнования. 
Самые крупные – Кубок добровольца-спасателя «Битва 
за жизнь». В этом году в нём приняли участие 13 команд, 
участники которых прошли 10 этапов, предусматривающих 
не только оказание первой помощи, но и предупреждение 
травматизма, а также проведение аудитов безопасности 
и ступенчатого контроля. Свои навыки новотрубники про-
являют не только на заводском уровне. В 2023-м добро-
вольцы дважды выступали на федеральных мероприяти-
ях – Всероссийских соревнованиях по оказанию первой 
помощи «Первое звено», прошедших в Санкт-Петербурге, 
и четвёртых Всероссийских соревнованиях по спасению и 
оказанию первой помощи, состоявшихся в Москве. Общий 
результат двух выступлений – 1, 2 и 3 места и номинация 
«Лучший капитан». 

По итогам года самых активных участников движения 
отметили заслуженными наградами. В число лучших вошла 
машинист крана цеха эксплуатации подъёмных сооружений 
Алина Ханзафарова:

– Я научилась оказывать доврачебную помощь, психоло-
гическую поддержку. Мне нравится, буду заниматься даль-
ше, чтобы продолжать развиваться в этом направлении. 

Что важно, добровольцы, прошедшие обучение, могут 
повысить свой уровень и стать наставниками для коллег:

– В 2019 году я вступила в ряды добровольцев-спаса-
телей, меня увлекло это направление, поэтому обучилась 
на инструктора по оказанию первой помощи пострадавшим 
на производстве и сейчас преподаю это с удовольствием, 
– делится опытом инженер по подготовке кадров цеха экс-
плуатации подъёмных сооружений Ленара Мирхазетдинова. 

Развитие движения и его активистов продолжается. В 
планах – увеличить количество добровольцев, повысить 
процент вовлечённости работников в вопросы произ-
водственной безопасности через систему поведенческих 
аудитов безопасности и ступенчатого контроля, продолжить 
повышать квалификацию участников. 

– Всеми силами будем помогать расширять ваши гра-
ницы, потому что чем больше будет таких неравнодушных 
людей, таких профессионалов своего дела, тем выше будет 
уровень безопасности на предприятии, – заверила добро-
вольцев директор по управлению персоналом ПНТЗ ТМК 
Наталья Бабилурова. 

Основная задача движения на следующий и будущие 
годы – объединить сотрудников предприятия ради главной 
цели – нулевого травматизма.

ПОДАРКИ И ВНИМАНИЕ
Активисты общественного движения «Город Первых» 
посетили социально-реабилитационный центр 
для несовершеннолетних, расположенный в посёлке 
Илим.

Благотворительную акцию «Поезд добра» волонтёры 
проводят не первый год. Традицией стало посещать вос-
питанников центра в преддверии Нового года. Благодаря 
финансовой помощи – в том числе Первоуральского но-
вотрубного завода Трубной Металлургической Компании, 
общественники смогли привезти ребятам не только пред-
меты личной гигиены, канцелярские принадлежности, книги, 
летнюю и зимнюю одежду, оргтехнику, но и подарки к пред-
стоящим праздникам – украшения, мягкие и настольные 
игрушки и, конечно, сладости. Не менее важно для детей, 
оказавшихся в сложной жизненной ситуации, внимание:

– Мы понимаем, что воспитанникам нужна не только 
материальная помощь, им не хватает внимания и общения. 
Когда мы приезжаем, то видим радость в глазах ребят, их 
улыбки. И это здорово, – делится лидер общественного 
движения «Город Первых» Данила Шестаков.

Акцию помощи детям «Поезд добра» эковолонтёры 
провели в девятый раз. 

Н

го не стало 19 де-
кабря 1984. Каждый 
год в этот день ме-
таллурги и родные 
Фёдора Данилова 

встречаются у обелиска, что-
бы отдать дань уважения 
уникальному руководителю, 
вошедшему в историю города 
и всей металлургической от-
расли страны. 

Новотрубники чтут тради-
ции, заложенные много лет 
назад, и сегодня продолжают 
добиваться новых высот:

– В этом году мы поста-
вили очередной рекорд в 
новейшей истории предпри-
ятия. Это заслуга сегодняш-
него коллектива, но основу 
всему этому заложили наши 
ветераны и, конечно же, наш 
легендарный директор. Мы 
продолжаем инвестировать 
в предприятие, улучшая ка-
чество продукции и условия 
труда, в социальную сферу 
– всё это в своё время делал 
Фёдор Александрович Дани-
лов, – сказал управляющий 
директор Первоуральского 
новотрубного завода Влади-
мир Топоров. 

Свою трудовую деятель-
ность Данилов начал в 1925 
году на Первом Уральском 
заводе цельнотянутых и ката-
ных труб (бывшем Васильево-
Шайтанском) в трубопрокат-
ном цехе. Был машинистом 
пресса, затем стал слесарем, 
позже – хронометражистом. 
Через несколько лет Фёдор 
Данилов был направлен на 
рабфак Уральского политех-
нического института, после 
окончания которого уже с ди-
пломом инженера-металлурга 
он вернулся на Новотрубный 
завод. Работал начальником 
смены трубопрокатного цеха, 
где под его руководством 
были выпущены первые го-
рячекатаные трубы. 

«КОРОЛЬ ТРУБ»
Ветераны и сотрудники Первоуральского новотрубного завода почтили память 
легендарного директора Фёдора Данилова.

При активном участии 
Данилова были введены в 
эксплуатацию трубопрокат-
ные установки «140» и «220». 
Уже через несколько лет Фё-
дор Данилов стал сначала 
заместителем, а потом и на-
чальником цеха. За несколько 
месяцев до начала Великой 
Отечественной войны Фёдор 
Данилов был назначен заме-
стителем главного инженера 
– начальником технического 
отдела завода. В этой должно-
сти встретил войну. Как и все, 
он рвался на фронт, но такие 
специалисты были нужны на 
производстве. Сколько трудо-
вых подвигов было соверше-
но в непростые военные годы! 
Данилов с коллегами органи-
зовал монтаж оборудования 
эвакуированных трубных за-
водов, освоил производство 
новых видов продукции, не-
обходимой фронтовикам. 
Только за годы войны он 
был удостоен ордена «Знак 
Почёта» и ордена «Красной 
звезды», а также Сталинской 
премии I степени. 

В послевоенные годы за-
вод не сбавлял темпов: строи-
лись новые цехи, осваивались 
новые направления. Данилов 
возглавлял разработку техно-
логии производства горячека-
таных нержавеющих труб и не 
только. Уже через несколько 
лет завод стал выпускать 
трубы из такого числа марок, 
которое превосходило дово-
енные в несколько раз. 

В апреле 1954 года Фё-
дор Данилов был назначен 
директором завода и про-
работал в этой должности 
более 30 лет. В годы его 
руководства на ПНТЗ были 
разработаны технологии про-
изводства особотонкостенных 
труб из нержавеющих марок 
стали, внесено множество 
новшеств и принципиальных 

изменений, позволивших с 
меньшими затратами в бо-
лее короткие сроки освоить 
новые виды труб для разных 
отраслей промышленности и 
сельского хозяйства. 

В 1962 году Данилов запу-
стил грандиозный для своего 
времени проект – трубопро-
катный цех № 8. Новое под-
разделение было возведено в 
сжатые сроки и не имело рав-
ных по мощности благодаря 
уникальной трубопрокатной 
установке с непрерывным 
станом «30-102». При Дани-
лове на ПНТЗ были запущены 
трубоволочильные цехи № 9, 
№ 7, № 10 и № 14, цех средств 
неразрушающего контроля 
и метрологии. Перечень за-
слуг и достижений Фёдора 
Александровича можно про-
должать долго. Его имя было 
известно не только в стране, 
но и далеко за её пределами. 
Зарубежные коллеги называ-
ли Данилова «королём труб». 

Два десятилетия назад, 
к 70-летнему юбилею градо-
образующего предприятия, 
у главной проходной завода 
была установлена памятная 
стела легендарному директо-
ру. Всё – от эскиза до отливки 
бронзового бюста – выполне-
но руками новотрубников. 

– Руководителей такого 
масштаба не фотографиро-
вали в профиль. Поэтому 
сначала долго искали снимок. 
Потом уже делали эскиз на бу-
маге, макет в пластилине. По-
сле согласования приступили 
к изготовлению. Большое 
количество людей принимало 
участие в работе. Изначально 
хотели установить памятник 
в сквере имени Данилова, 
но потом приняли решение, 
что он должен стоять у цен-
тральной проходной – здесь 
и ордена завода, здесь он 
встречает новотрубников, 

идущих на смену, и провожает 
их домой после рабочего дня, 
– говорит соавтор памятника, 
модельщик по деревянным 
моделям фасонно-литейного 
цеха ПНТЗ Валерий Кетриш. 

Ежедневно через цен-
тральную проходную пред-
приятия проходят тысячи 
заводчан. На площадке ПНТЗ 
сегодня трудится и правнучка 
прославленного директора – 
Татьяна Томковид. Вместе с 
дочерью Фёдора Данилова 
они каждый год участвуют 
в памятных мероприятиях у 
обелиска:

– Благодарю новотрубни-
ков за то, что хранят память о 
Фёдоре Александровиче. Вся 
жизнь его была посвящена 
заводу и городу. Он старался, 
чтобы жизнь заводчан и всех 
горожан была комфортной. 
Он был интересный человек, 
много читал, никогда ничего и 
никого не забывал. Всех ма-
стеров знал по имени и отче-
ству – это не считая начальни-
ков цехов и их заместителей. 
А дома он был прекрасный 
отец, дед и прадед, – говорит 
дочь Фёдора Данилова Свет-
лана Томковид. 

В течение многих лет Фё-
дор Данилов был депутатом 
Свердловского областного и 
Первоуральского городского 
Советов народных депутатов. 
В 1977 году ему было присво-
ено звание Почётного гражда-
нина Первоуральска. Сегодня 
его имя носит одна из улиц 
города, где также расположен 
сквер памяти легендарного 
директора. 

а ПНТЗ ТМК прошла традици-
онная церемония награждения 
работников заслуженными на-
градами. Главным героям адре-
совали поздравления, искрен-

ние пожелания и слова признательности: 
– Спасибо вам за значимый вклад в 

развитие завода, вашу приверженность 
и вовлечённость в реализацию профес-
сиональных задач. Здоровья, успехов, 
удачи и прекрасного предновогоднего 
настроения, – пожелала директор по 
управлению персоналом ПНТЗ ТМК На-
талья Бабилурова.

Несколько десятков новотрубников 
были удостоены высоких наград, в числе 
которых – почётные грамоты и благодар-
ственные письма Министерства промыш-
ленности и торговли РФ, Министерства 
промышленности и науки Свердловской 
области, губернатора Свердловской 
области.

В числе награждённых – начальник 
группы по анализу заявок цеха складско-
го хозяйства Ольга Калугина. Её завод-
ской стаж – 33 года. Пришла сразу после 
окончания школы в трубоволочильный 
цех № 14 упаковщиком труб, потом об-
училась на машиниста крана. Первые 

ЗАСЛУЖЕННЫЕ НАГРАДЫ
Юбиляров-новотрубников чествовали в торжественной обстановке. 

три года отработала здесь же, а после 
– трудилась в фасонно-литейном цехе. 
Без отрыва от производства получила 
высшее образование и сменила сферу 
деятельности.

– Все эти годы меня окружали хо-
рошие люди. На работе мы проводим 
много времени, поэтому очень важно 
чувствовать себя в коллективе комфор-
тно. Так было всегда, наверное, поэтому 
я столько лет на заводе. Мой сын перед 
службой в армии работал здесь. Если 
дочь, когда подрастёт, встанет перед 
выбором, я не буду против, даже наобо-
рот, порекомендую ей идти на ПНТЗ. 
Достойная зарплата, хороший соцпакет, 
созданы условия для роста и развития, 
проводятся различные мероприятия. 
Я не слышала, чтобы где-то ещё про-
являлось столько заботы о сотрудниках, 
– делится Ольга Калугина. 

Более 40 лет трудится на пред-
приятии Екатерина Золотарёва. Свой 
трудовой путь начала в трубоволочиль-
ном цехе № 14 сортировщиком, через 
несколько лет перешла в стропальщики, 
а после – стала бригадиром на отделке:

– Работа сложная и ответственная, 
её называли мужской, но мне нрави-

лась. Всю смену продумать надо на 
шаг вперёд, чтобы план и бригады, и 
цеха выполнялся. У нас был дружный 
коллектив, прекрасные руководители, 
которые заботились о нас. Мы в свою 
очередь болели за производство, боя-
лись подвести, – вспоминает Екатерина 
Золотарёва. 

Четверть века она проработала в 
трубоволочильном цехе № 14, а послед-
нее десятилетие трудится в энергоцехе 
– машинистом насосных установок. Вы-
сокий профессионализм новотрубницы 
был отмечен благодарственным пись-
мом Министерства промышленности и 
науки Свердловской области.

Награды различного уровня в общей 
сложности получили около полусотни 
новотрубников, отметивших юбилеи во 
второй половине года. 
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«НОВОГОДНЯЯ КАРУСЕЛЬ»
 

Первоуральская детская художественная школа 
подвела итоги традиционного городского конкурса 

«Новогодняя карусель». 

Жюри выбрало лучшие работы новогодней тематики 
в каждой возрастной категории (с 3 до 17 лет). В конкурсе 
приняли участие воспитанники детских садов, школ, учреж-
дений дополнительного образования, дворовых клубов, 
творческих студий. Одна на всех номинация называлась 
«Лучшая новогодняя открытка». Детям дали полную свободу 
творчества в выборе материала и жанра. В этом году кон-
курс проводился в пятый раз и побил все рекорды – работ 
было порядка 400. Лучшие рисунки опубликованы на сайте 
художественной школы. А 28 декабря победители на мастер-
классе будут декорировать деревянную фигурку ёлочки, 
превращая её в яркую новогоднюю игрушку. 

КОНКУРС

о б р у ю  п ол о в и -
ну первого тайма 
игра «Трубника» с 
дальневосточни-
ками выглядела 
обнадёживающей. 

На каждую атаку соперника 
наши отвечали своей, были 
реальные шансы забить у 
Багаева и Егорычева, угро-
жавших воротам Лапина с 
правого фланга. Увы… А вот 
хабаровчане удачно исполь-
зовали два угловых – сначала 
справа, потом – слева. Затем 
инициативой завладел «СКА-
Нефтяник». На 36-й минуте 
красивую двухходовку разы-
грали Кузнецов с Джусоевым, 
и капитан хабаровчан послал 
мяч в «девятку». Третий гол 
явно выбил хозяев из колеи. 
Через минуту Тололо выручил 
«Трубник» после выхода один 
на один Каланчина, но в сле-
дующей атаке Кузнецов забил 
четвёртый мяч.

Во втором тайме особого 
игрового преимущества у го-
стей, пожалуй, не было. Тем 
не менее, им вновь удалось 
забить четыре мяча – как и 
до перерыва. Определяющим 
здесь стало более высокое 
индивидуальное мастерство 
дальневосточников в отдель-
ных эпизодах. Незадолго до 

ОЧКОВ НЕ ПРИБАВЛЯЕТСЯ
Команда «СКА-Уральский Трубник» (Свердловская область) 
проиграла в Первоуральске ещё два матча Чемпионата 
России по хоккею с мячом – «СКА-Нефтянику» (Хабаровск) 
и «Кузбассу» (Кемерово).

финального свистка Тургу-
нов вывел на хорошую пози-
цию Егорычева, его удар от- 
разил Лапин. Однако по-
данный Бланько угловой за-
вершил голом Вшивков. Так 
«Трубник» ушёл от поражения 
с «сухим» счётом – 1:8…

В минувшую среду приро-
да предложила первоураль-
цам новый вариант антуража 
хоккейных матчей. На сей раз 
было тепло (всего-то минус 
шесть) и пасмурно, дул ветер, 
а с неба сыпал мелкий снег 
с постоянно меняющейся 
интенсивностью. 

Гости сразу же взяли быка 
за рога. В одной из первых 
атак открыл счёт А.Егорычев, 
а затем Иванов завершил 
свой индивидуальный проход 
точным ударом. В результате 
уже на четвёртой минуте 
матча главный тренер «Труб-
ника» Жеребков вынужден 
был взять тайм-аут!

Беседа с хоккеистами и 
некоторые тактические пере-
становки дали необходимый 
эффект. До конца тайма к 
двум своим голам кемеров-
чане добавили лишь один 
– это Тарасов реализовал 
12-метровый. «Трубник» от-
ветил голом Тургунова. В 
ходе массированной атаки 

первоуральцы нанесли не-
сколько ударов по воротам, и 
последний из них достиг цели. 
Незадолго до перерыва наши 
могли сократить счёт до мини-
мума, но Е.Егорычев послал 
мяч в перекладину. 

После перерыва кеме-
ровчане попытались, как и в 
начале игры, сразу же после 
стартового свистка добиться 
успеха. Не получилось. В 
одной из контратак перво-
уральцы заработали угловой, 
после розыгрыша которого 
энергичный Тургунов добил 
мяч в сетку. Кемеровчане 
сразу встрепенулись и отли-
чились дважды подряд усили-
ями А.Егорычева и забившего 
пенальти Макарова. Но уйти 
в отрыв им не удалось, по-
скольку активно игравший 
Е.Егорычев восстановил раз-

ницу в два гола, при которой 
команды продолжили игру 
после перерыва.

Окончательно исход мат-
ча решился в последние 12 
минут, причём главную роль 
сыграли резервисты «Куз-
басса». Свои первые мячи 
в Суперлиге забили 19-лет-
ний Н.Стасенко и 17-лет-
ний А.Суворов (он всего на 
четыре дня старше нашего 
Н.Прудникова), причём по-
следний отметился ещё и 
голевой передачей. 

В итоге «Трубник» уступил 
– 3:7, но в этом матче игра 
команды не оставила негатив-
ных эмоций, что в нынешнем 
чемпионате не раз случалось 
прежде. 

Завтра наши земляки при-
нимают «Енисей». 

Алексей КУРОШ

Первоуралец Р.Тургунов пытается обыграть 
сразу четверых кемеровчан – А.Азарова, В.Шульгу, 

Д.Борисенко и В.Чернова

Фото Регины НЕМЫТОВОЙ

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

а манекене студенты 
отрабатывали на-
выки по оказанию 
неотложной помощи 
новорождённому. 

Например, непрямой мас-
саж сердца и искусственную 
вентиляцию лёгких. А в па-
лате интенсивной терапии 
наблюдали за состоянием 
малышей. 

Студентка медицинского 

важды в неделю здесь проходят лекции с прак-
тическими занятиями для врачей стационара и 
поликлиники. Занятия ведут заведующий отделе-
нием реанимации и анестезиологии Константин 
Жигалев и заведующая отделением патологии 
новорождённых и недоношенных детей Ирина 

Климчук. У обоих имеются опыт по оказанию интенсивной 
терапии неотложных состояний и педагогический талант. 
Они преподают в профильном медицинском классе перво-
уральского лицея № 21.

Новый кабинет оборудован реанимационным столом, 
муляжами «пациентов» в натуральную величину, различ-
ными вспомогательными материалами и посиндромными 
укладками на наиболее часто встречающиеся неотложные 
состояния – например, обморок или анафилактический шок.

Особое внимание уделяется отработке практических 
навыков: как правильно сделать искусственное дыхание, 
массаж сердца, быстро остановить кровопотерю, зафик-

ДЛЯ НЕОТЛОЖНОЙ ПОМОЩИ
В Детской городской больнице Первоуральска оборудовали 
многофункциональный учебный кабинет для отработки 
навыков оказания неотложной помощи детям.

Д

В Детской городской больнице прошли практику 
25 студентов-медиков. Это будущие фельдшеры, 
медсёстры и лаборанты. Большинство из них – 
первоуральцы.

МЕДИЦИНСКАЯ ПРАКТИКА
колледж, решила пойти по 
стопам матери и стать мед-
сестрой. Во время практики 
она наблюдала, как ведётся 
приём у врача, в стационаре 
посмотрела, как проводятся 
процедуры. 

Заведующая отделением 
новорождённых и недоно-
шенных детей Ирина Климчук 
отметила:

– Мы хотим привлечь ме-
дицинские кадры именно 
в нашу больницу, поэтому 
максимально стараемся по-
казать все преимущества 
медицинского учреждения. 
Демонстрируем практические 

колледжа Екатерина Шабуни-
на всегда хотела помогать лю-
дям. На практике она знако-
милась с работой отделения 
патологии. Девушка уверена, 
что к маленьким пациентам 
нужен особый подход, потому 
что это большая ответствен-
ность.

Ольга Суздаль, уже имея 
два высших образования, 
поступила в медицинский 

знания и умения персонала 
в различных отделениях, 
чтобы студенты нашли своё 
место, где им будет интересно 
работать. 

Наставниками для бу-
дущих медиков выступают 
самые опытные специали-
сты. А студенты приходят на 
практику с большим багажом 
знаний и энтузиазмом, берут-
ся за любую работу.

В 2023 году в первоураль-
ской детской больнице прош-
ли практику 110 студентов. 
Есть уверенность, что боль-
шинство из них вернётся и 
станет частью коллектива.

сировать сломанную конечность подручными средствами.
Новый учебный кабинет может стать базовым для закре-

пления навыков у студентов-практикантов педиатрического 
факультета медуниверситета.


